

---

# Informaciones

---

## Acontecimientos

### Conferencia internacional sobre evolucionismo y racionalismo

Zaragoza, 8-10 septiembre 1997

La Teoría de la Evolución propuesta por Charles Darwin, hace más de un siglo, ha sido corroborada y completada por muchas disciplinas y es actualmente el paradigma científico más influyente. Sin embargo, todavía existe cierta controversia debido a las grandes implicaciones para el origen de la vida y el futuro de la humanidad. Para discutir estas implicaciones y contrastar nuestros conocimientos sobre Evolucionismo y Racionalismo, se celebró en la Universidad de Zaragoza una Conferencia de tres días.

El propósito de la Conferencia era analizar las implicaciones del Evolucionismo en nuestra sociedad así como tratar otros temas, tales como la Evolución Cultural, el Creacionismo, las pseudociencias, etc. Estos temas interdisciplinarios fueron tratados principalmente desde el ámbito de la Historia y la Epistemología. La Conferencia reunió especialistas de distintas disciplinas: biólogos, paleontólogos, filósofos, historiadores, etc. El lunes 8, la primera conferencia invitada estuvo a cargo del prof. Paul Kurtz (Universidad de Nueva York en Buffalo): «Reason and The courage to become». Las comunicaciones fueron las siguientes: Juan Riera, «El evolucionismo idealista en la España del siglo XIX». Alberto Makinistian, «Ciencia y Pseudociencia en una concepción evolucionista al servicio al servicio de la ideología: el darwinismo michurinista soviético». Alfonso López-Borgoña, «Evolucionismo y arqueología: la recepción en el medio arqueológico de las tesis de Darwin». Miguel Sabadell, «Science and Wishful thinking: the case of Charles Darwin and Alfred Wallace». Graciela Aletta de Sylvas, «Ciencia y literatura: la teoría darwinista en la escritura de Eduardo L. Holmberg». Xabiert Pereda y Nathalie Bardet, «El arca de Noé de los seres extraordinarios...». Carlos Lorenzo, «La ontología evolucionista de Cajal y su teoría evolucionista del aprendizaje». Rob Tielman, «Evolution theory in Pluralist Education». La jornada terminó con la conferencia del prof. Leandro Sequeiros (presidente de la Sociedad Española de Paleontología): «¿Qué piensan los niños sobre la evolución? aproximación didáctica al evolucionismo y racionalismo». El martes día 9 se leyeron las siguientes comunicaciones: Andrés Moya, «La multidimensionalidad de

la teoría de la Evolución». Héctor Palma, «Dos casos testigo de la construcción de la racionalidad desde un punto de vista evolutivo: K. Popper y T. Kuhn». Jesús Puertas, «El concepto de «selección natural» en la epistemología». Iris Bálsamo, «La evolución de la causalidad». Encarna Cabezas, «El principio newtoniano de vera causa: inspiración remota de la evolución gradual darwiniana». Laureano Castro y Miguel Toro, «Evolución Cultural y capacidad de valorar». Alberto Gil Costa, «Evolución Tecnológica informacional e implicaciones sociales». Alberto Carreras, «Ideología y darwinismo sociales». Antonio García, «El paradigma darwinista en las teorías del cambio». Swami Manavatavadi, «Relation of evolution with social change and an approach of a new hypothesis». Timothy Madigan, «Evolutionary ethics revisited». Manuel Paz y Miño, «Pasión contra razón: ¿Homo pasionalis u Homo sapiens? la evolución moral del ser humano». Eliseo Rabadan, «La idea de cultura y la sabiduría de los seres vivos». Roberto Ortega, «Las raíces dualísticas del conocer: la lógica biológica de la razón». Carlos Calvo y Guillermo Meléndez, «El principio de la Selección Natural formulado en el entorno de la Evolución Darwiniana: Propuesta de un modelo de formulación lingüística». G. Meléndez, Y. Ferrández y M.ªA. Fidalgo, «El debate sobre Modalidades y Ritmos evolutivos. La aportación del Registro fósil en el caso de los Ammonoideos». Paul Mazza, «The «leitmotiv of life: an alternative view of the history of life». M.A. Sabadell, «Cosmology, cosmic evolution and the anthropic principle». Pedro Purroy, «La música como propuesta de otra forma (evolucionada) de racionalidad». Xoán Carreira, «Quemar etapas. El mito del evolucionismo estético en la creación musical española contemporánea». La conferencia invitada de esta jornada estuvo a cargo de James H. Birx (prof. de antropología en el Canisius College, Buffalo, Nueva York): «Evolutionism and materialism:critical reflections». En la jornada final se leyeron las siguientes comunicaciones: Miquel de Renzi, «Creation without supernatural connotations: the idea of creatio an evolutionary thinking during the XIXth century». Leandro Sequeiros, «El geólogo Charles Lyell, entre la biblia y el darwinismo». Eustaquio Molina, «Los argumentos geológicos y paleontológicos de los creacionistas científicos». Claude Babin, «Fin du 20e siècle en France: antidarwinisme ou anti-évolutionnisme?». A. Iglesias Diéguez y José Gibert Clois, «Variaciones en torno al creacionismo humano en España (1936-1997)». Mariano Artigas, «Evolucionismo y cristianismo». Alberto Gutiérrez, «¿Puede explicarse el hecho religioso desde la teoría de la evolución? Sociobiología y religión». José Ignacio Lorenzo, «Manipulación científica y seudociencia en Paleoantropología». Alberto Gutiérrez y Roberto Ortega, «Creacionismo y evolucionismo en la naturaleza del cerebro: J. Eccles y P. Laín Entralgo». Marta García Alonso, «Aspectos de la doctrina católica y la Teoría de la Evolución en una perspectiva materialista». La conferencia que sirvió de cierre estuvo a cargo del prof. Gustavo Bueno: «Los límites de la evolución en el ámbito de la Scala Naturae».

Como ocurre en otros Congresos, las aportaciones fueron bastante dispares, algunas (las menos) no tenían relación con la temática de la Conferencia. El tiempo de exposición era limitado y más el espacio para el debate debido a las 42 comunicaciones presentadas en sólo tres días. El momento más polémico se produjo cuando se leyó la comunicación del prof. Mariano Artigas: «Evolucionismo y cristianismo». Su tesis defendía la conciliación entre la evolución y la crea-

cion. En un mensaje dirigido a la Academia Pontificia de las Ciencias el día 22 de octubre de 1996, Juan Pablo II afirmó que la Teoría de la Evolución es hoy día algo más que una hipótesis y añadió que una interpretación filosófica de la evolución que no deje lugar para las dimensiones espirituales de la persona humana chocaría con la verdad acerca de la persona y sería incapaz de proporcionar el fundamento de su dignidad. Con ser aceptables en cuanto a su contenido las objeciones que se le plantearon a este comunicante, algunos otros se excedieron en cuanto a la forma de sus críticas. Parece ser que algunos han encontrado la piedra filosofal para todo, habrá que leer más El Basilisco para encontrar la Verdad. Presentar objeciones y fomentar debates es muy loable pero hacerlo desde una actitud cientista e intolerante no puede ser una postura aceptable.

Para terminar quisiera hacer mención especial a los organizadores de esta Conferencia Internacional: a Eustaquio Molina, del área de Paleontología en la Universidad de Zaragoza y a Jesús Puertas, del Instituto Luis Buñuel, también en Zaragoza. Hay que agradecerles su buen hacer y la idea que tuvieron al organizar este evento, cuya participación fue muy buena (ente 80 y 100 personas), bastantes de ellas procedentes de varios países del mundo. Después de un tiempo, previo examen de un comité científico aparecerán las actas de la Conferencia Internacional.

Alberto Gutiérrez Martínez

## IV Congreso Internacional de la S.I.T.A.

Barcelona, 24-27 septiembre 1997

En Barcelona, en la sede de la Fundación Balmesiana, ha tenido lugar el IV Congreso de la Sociedad Internacional Tomás de Aquino.

La Fundación Balmesiana se encuentra situada a pocos minutos de la Catedral de Barcelona. El origen del "Casal Balmesiana" está vinculado a la amistad y colaboración de dos sacerdotes: Mn. Eudaldo Serra Buixó y el R.P. Ignacio Casanovas Camprubí. El año 1916 Mn. Eudaldo Serra había fundado el famoso "Foment de Pietat Catalana" y el P. Casanovas fundó en 1923 La Biblioteca Balmes. Para albergar dichas obras, MN. Eudaldo compró en 1920 una casa en la calle Duran i Bas 9-11 y edificó allí el actual "Casal". La Biblioteca Balmes devino un importante centro de estudio y alta divulgación de la cultura católica, favoreciendo la investigación religiosa.

La guerra del 36-39 fue una dura prueba y después de ella, se erigieron dos fundaciones que habían de ser las sucesoras de las anteriores: "Cultura Religiosa" y "Fundación Balmesiana". Esta última ha continuado la labor del P. Casanovas sobre todo en dos frentes: el de la Historia Eclesiástica y el de los estudios filosóficos y teológicos. Por las cátedras de la "Fundación Balmesiana" han pasado prestigiosos profesores que han impartido conferencias y cursillos. Entre ellos: M. F. Sciacca (Italia), F. Copleston (Inglaterra) los hermanos Carreras Ar-

tau, Jaime Bofill, Millán Puelles, F. Canals y Eudaldo Forment. Han tenido lugar congresos, como el de la Sita y jornadas. El P. Roig Gironella fundó en 1951 como una sección de Balmesiana, el Instituto Filosófico y como órgano de expresión la acreditada revista "Espíritu" que se publica periódicamente. Actualmente la "Fundación Balmesiana" está presidida por un Padre de la Compañía de Jesús.

El Congreso titulado "El problema del hombre y el misterio de Jesucristo" ha estado organizado en cinco sesiones plenarias y en sesiones particulares. En estas últimas sesiones se presentaron las comunicaciones unificadas en tres temas, al igual que las sesiones plenarias. El primero de ellos, "Antropología y Cristología", el segundo de ellos, "La Cristología de Santo Tomás" y el último, "El hombre ante el tercer milenio". Como dato curioso se presentaron dos comunicaciones con apoyatura audiovisual: una de ellas: La dialéctica cristológica bergmaniana en el film "El séptimo sello" y la otra, Aproximación crítica a dos películas heterodoxas: "Je vous salue Marie" (1984) de Jean-Luc Godard y "The last temptation of Christ" (1988) de Martín Scorsese.

En el primer día de Congreso hubo dos sesiones plenarias: "Antropología y Cristología" y "La Cristología de Santo Tomás". Intervinieron en ellas los profesores doctores: Abelardo Lobato, director general de la SITA, Inos Biffi, Paul

Gilbert, Vicens Capdevila, Battista Mondin, presidente de la SITA, Leo Elders, Armando Bandera, Eudaldo Forment, presidente de la SITA de Barcelona y Francisco Canals.

Los principales temas que abordaron los ponentes en la primera de las sesiones fueron:

Jesucristo y el proyecto hombre. Jesucristo como arquetipo humano. El hombre mismo como imagen de Jesucristo y partícipe de la perfección de Dios, centro del universo. Todo debe volver a Dios a partir del hombre. Jesucristo se realiza de modos diversos en los hombres y parcialmente en cada uno de ellos.

La Cristología como modelo de la Antropología para Santo Tomás de Aquino, su condición, dado que la salvación del hombre es la consumación de la Antropología.

La filiación del Verbo (del Hijo de Dios) y la filiación humana. De cómo la filiación de Jesucristo conduce a los hombres a ser hijos de Dios. La relación entre el Padre y el Hijo es de paternidad y de filiación. La paternidad de Dios es clave de la paternidad humana.

La gracia creada, desde la perspectiva tomista, entendida como fuerza sobrenatural, adopción del hombre como hijo de Dios. La gracia como la que perfecciona la realidad del alma.

Al terminar esta primera sesión plenaria, el profesor Eudaldo Forment presentó el interesante libro del profesor Abelardo Lobato titulado "Dignidad y aventura humana".

En la segunda sesión plenaria del día los temas abordados por los profesores fueron los siguientes:

La Cristología de Santo Tomás y su servicio al cristiano de hoy a la hora de formular el misterio de Cristo. La Cristología tomista es fiel a la tradición bíblica y patristica. Basada en la metafísica del ser para entrar desde esta perspectiva en el misterio de Cristo.

## Acontecimientos

Se siguió profundizando en el mismo tema pero ya desde una obra concreta de Santo Tomás, "Suma Contra Gentes". En ella Santo Tomás habla de la conveniencia de la Encarnación de Cristo y combate los errores contra esta Verdad.

Cristo como Mediador de la Humanidad ante Dios pero sobre todo como Sacerdote. El misterio de la Redención es sacrificial, obra de un sacerdote que lo ofrece al Padre en nombre de la humanidad universal: Jesucristo es así el Cabeza de la Iglesia (san Pablo, Carta a los Hebreos).

La enfermedad y el sufrimiento, el para qué del dolor y del sufrimiento. Este misterio del sufrimiento, que todo hombre cuestiona, sólo puede desvelarse acudiendo a Dios, a Cristo. El misterio del hombre sólo se esclarece en el misterio del Verbo encarnado. Sólo en Cristo se ilumina el error y la muerte. Sentido salvífico del dolor, del sufrimiento.

En Cristo está todo Dios hombre y todo hombre Dios. El misterio de Cristo es coherente con la destinación de la gracia a nuestra naturaleza, salvándose así la armonía entre naturaleza humana y gracia divina.

En el segundo día de Congreso hubo también dos sesiones plenarias: "El hombre ante el III milenio" y "Antropología y Cristología". Intervinieron en ellas los profesores doctores: Alberto Caturelli, Lourdes Grosso, Carlos Valverde, Mons. Manuel Ureña, Yves Floucat y Aníbal E. Fosbery, Rafael Alvira, Agustín Basave Fernández del Valle, Vittorio Possenti, José Antonio Sayés, Ramón Lucas y Lluís Clavell.

En la primera de las sesiones los profesores abordaron los siguientes temas:

Para la sofística actual no hay entes, sólo interpretaciones. Esto equivale a una inteligencia sin ser. La hermeneútica sofista ha negado la participación en el ser. Pero en todo ente se revela el ser del cual pende, está religado a Dios. Todo ente es religación constitutiva. El hombre, a partir del saber inicial de su religación construye las pruebas de la demostración de la existencia de Dios.

El itinerario humano es una proceso de transfiguración, es decir, de visión anticipada de la gloriosa venida de Cristo. Este proceso nos va acercando a lo que somos, hijos de Dios.

La crisis profunda de la civilización occidental es una crisis de la concepción de la persona. En el siglo XX se ha despreciado la dignidad de la persona, tanto en el Marxismo como en el Capitalismo. Este último sistema aunque ha logrado éxitos científicos, técnicos y aún humanos, es generador de muchos inhumanismos. Hay que rectificarlo y hacer posible la aparición de un hombre: el de la civilización del amor.

La concepción del verbo mental según Santo Tomás de Aquino. El verbo mental es comparado por Santo Tomás con el Verbo divino y ésta es la perspectiva desde la que elabora su metafísica.

En Occidente no hay cultura católica. Europa por ejemplo, es sólo un museo de la cultura católica. La adveniente cultura, la católica que la Iglesia tendrá que recrear es una meta escatológica. No se trata de restaurar la cultura católica que fue sino que lo primero es edificar espacios donde lo sagrado pueda aparecer: el ser, el bien, la verdad y la belleza.

En la segunda de las sesiones los temas tratados por los profesores fueron:

El ser humano tiene una condición paradójica. Existir es aspirar a lo imposible. La paradoja del hombre es su aspiración a lo infinito, a encontrarse a sí mis-

mo. Esto es imposible para el intelecto pero posible para la voluntad amorosa. La aspiración humana que no se acaba de cumplir del todo en la Filosofía, Jesucristo la hace posible.

Hombre y Dios se esclarecen mutuamente. El hombre no es un ser para la muerte sino para la salvación. La Filosofía nos prepara para la salvación, es propeutéica. La salvación trasciende todo lo caduco y nos garantiza la plena existencia. El hombre es constitutivamente un ser deiforme, teotrófico, que marcha a su perfección que es Dios.

El tema de la escatología, implica una perspectiva metahistórica de la liberación. Desde Kant, hay una escatología immanente, la historia como un progreso ascendente y así se salva por un acto meramente humano.

Se pretende llevar a cabo una fe y una religión puramente racional, es decir, secularizada.

El alma humana es la clave de nuestra fe cristiana a pesar de que hoy muchos no usen este término porque procede de la filosofía griega. Se objeta que el término alma no procede de la cultura bíblica. Es un tópico decir que el alma no es un concepto cristiano. Muchos Padres de la Iglesia asumieron de Platón la inmortalidad y rechazaron la reencarnación. El propio Tomás de Aquino bautizó a Aristóteles cuya alma individual es mortal. Prueba la existencia del alma por las operaciones espirituales y consiguió explicar la unidad del cuerpo y del alma sin caer en una postura dualista.

El concepto de persona es hoy válido y actual. La naturaleza humana existe en un sujeto individual: la persona que tiene su acto de ser. El sujeto del actuar es la persona. Este concepto de persona así entendido es imprescindible para poder explicar el misterio de Cristo.

Es preciso destacar los elementos experienciales de la metafísica de Santo Tomás: experimentamos el ser, la verdad, el bien, la belleza. Esta experiencia metafísica de los trascendentales, se puede unir a la experiencia religiosa. El encuentro con Cristo, tiene una especial densidad metafísica pues en El encontramos la plenitud de los trascendentales.

En el último día del Congreso hubo sólo una sesión plenaria: "El hombre ante el tercer milenio". En ella intervinieron los siguientes profesores doctores: Juan Cruz, José María Petit, Miguel Ayuso, Consuelo Martínez, Danilo Castellano y Horst Seidl.

Los temas que abordaron fueron los siguientes:

La objeción que pone Fichte al naturalismo es que en la autoconciencia aparece mi yo como libre y no como determinado. El determinismo representa un sistema errado pues hay una primacía absoluta de la subjetividad, de la reflexión. En la conciencia hay imágenes, representaciones. El yo es imagen de una imagen y puede caer en la autodisolución. Para preservarlo Fichte pone al otro. Es propio del hombre determinarse en su límite que es el otro. Aquí entra la conciencia moral. El otro es reconocido libremente, apropiado desde el interior.

El hombre hace la Ciencia y la Filosofía y cuando reflexionamos sobre estos temas, lo hacemos sobre el hombre. La Historia de la Ciencia empieza con los griegos y no con Galileo, pues ya tenían una observación de la naturaleza en la que se proyectaban las matemáticas. Tanto Galileo como los cartesianos han rechazado las formas sustanciales. No así Newton que diferenciaba lo físico de lo

## Acontecimientos

filosófico. Kant, preocupado por la ciencia se da cuenta de que en ella no hay conceptos. Una ciencia racional que usa la matemática necesita una conceptualización. Aunque sea claro que la Física no es Filosofía. Los propios científicos tienen problemas filosóficos, por ejemplo Popper: el de alma-mente ¿se puede reducir el alma al cerebro?

Un aspecto de la experiencia jurídico política de hoy es la constatación de la inexistencia de identidad entre los conceptos políticos clásicos y modernos. Por ejemplo, los conceptos de Democracia, que tiene como norma incondicional la voluntad mayoritaria o el de Constitucionalismo que recoge toda esta nueva metafísica política plasmación del contrato social.

La Modernidad que ha resaltado al hombre libre ha prescindido de la idea de responsabilidad. El hombre no obstante, debe asumir una responsabilidad con los demás.

Hay que vincular de nuevo la libertad a la Verdad.

Santo Tomás plantea una posible respuesta al problema político de la Modernidad a través de un criterio ligado a la justicia, el del orden. La política es hoy entendida como una ciencia de tipo positivo y no como un problema filosófico que en realidad es.

La importancia del concepto de alma en Tomás de Aquino se puede ver también hoy refiriéndolo al problema actual de la biotecnología. Así por ejemplo el problema de si se puede experimentar con el embrión humano en el primer estadio, el de la concepción, se puede aclarar apelando al alma como causa formal. En el inicio del embrión cuando ya está completo el patrimonio genético, pero no es aún un organismo, debe estar presente una causa formal, responsable de la formación del organismo pero no idéntica con el código genético, que es la causa material. Esta causa sería el alma. Desde el principio habría allí un individuo con el que no se podría experimentar.

Temas todos ellos interesantes y apasionantes que se expusieron en un ambiente de diálogo y de atención por el lado de los participantes. Las lenguas del Congreso fueron: el castellano, el catalán, el francés y el italiano.

El sábado 27 por la tarde tuvo lugar la Asamblea de los socios de la SITA con la elección del Consejo directivo y la clausura del Congreso con las conclusiones a cargo del profesor Dr. Abelardo Lobato, director general de la SITA.

María del Carmen Dolby Múgica

## Próximas Reuniones y Congresos

9-12 Marzo 1998. *III Jornadas de Filosofía Comillas. Atreverse a pensar los medios de comunicación.* Lugar: Campus ICAI-ICADE, Alberto Aguilera, 23. Madrid. Más información dirigirse a los Coordinadores de las Jornadas: UPCO, Facultad de Filosofía y Letras. Campus Cantoblanco. 28409 Madrid. Tfno: 7343950. Fax: 7344570

## Acontecimientos

9-11 Marzo 1998. *Seminario sobre Ciencia y Valores. El impacto de la ingeniería genética sobre la Naturaleza y la Sociedad*. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Instituto de Filosofía. C/ Pinar 25. 28006 Madrid. Tfno: (91) 4111098; 4117005. Fax: (91) 5645252

20-22 Abril 1998. *Seminario sobre Ciencia y Valores. El papel de los valores en las controversias científicas*. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Instituto de Filosofía. C/ Pinar 25. 28006 Madrid. Tfno: (91) 4111098; 4117005. Fax: (91) 5645252

6-8 Mayo 1998. *Seminario sobre Ciencia y Valores. Economía de la ciencia y economía como ciencia*. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Instituto de Filosofía. C/ Pinar 25. 28006 Madrid. Tfno: (91) 4111098; 4117005. Fax: (91) 5645252

3 Junio 1998. *Seminario sobre Ciencia y Valores. Racionalidad teórica y racionalidad práctica. En torno a la obra de Javier Muguerza*. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Instituto de Filosofía. C/ Pinar 25. 28006 Madrid. Tfno: (91) 4111098; 4117005. Fax: (91) 5645252

21-26 Septiembre 1998. *I Congreso Iberoamericano de Filosofía*. Inscripciones hasta el 30 de Junio de 1998. Sedes del Congreso: Universidad de Extremadura (Cáceres), Universidad Complutense (Madrid) e Instituto de Filosofía (Madrid). C/ Pinar 25. 28006 Madrid. Tfno: (91) 4117005-60. Fax: (91) 5645252. E-mail: CIAF98@FRESNO.CSIC.ES. Página WEB: [http:// www.ifs.csic.es/ifs.htm](http://www.ifs.csic.es/ifs.htm)

17-18 Diciembre 1998. *II Congreso Nacional de Filosofía Medieval. «Averroes y los averroísmos»*. Sociedad de Filosofía Medieval. Departamento de Filosofía. Facultad de Filosofía y Letras. 50009-Zaragoza. Tfno. 975761504. Fax: 976761506. E-mail: [jlomba@posta.unizar.es](mailto:jlomba@posta.unizar.es)

5-9 Julio 1999. *II Congreso Internacional de Xavier Zubiri*. Organizado por la Fundación Xavier Zubiri. Las mañanas estarán dedicadas a la presentación y debate de ponencias. Las tardes a mesas redondas y lectura de comunicaciones relacionadas con los temas debatidos por la mañana. Contactar con Diego Gracia Guillén. Núñez de Balboa 8, 1ª Izda. 28001 Madrid. Tfno. 34.1. 431.54.18. Fax. 34.1. 577.97.04 E-mail: [dmgg@eucmax.sim.ucm.es](mailto:dmgg@eucmax.sim.ucm.es).